

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rúa Nueva 13 pral. y bajos. Teléfono núm. 2

PUBLICIDAD
Línea en 2.º pág. 0,10.—Sección local 0,50
Comunicados y reclamos a precios convencio-
nales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará
10 cént. por impuesto del timbre.

Núm. 8.903

Jueves 18 de Mayo de 1916

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provin-
cias, 3,50 trimestre.—Extranjero, 20 pesetas
semestra.

Año XXI

DESDE MADRID

CERVANTES Y LOS HAMPONES

Yo no puedo hablar de Cervantes para decir novedades sobre su obra. No cuento con la preparación que requiere el dato biográfico, o bibliográfico ni me dedico al placer selecto de hojear viejos documentos para describir en una página el ambiente de la época del Quijote. Hay mucho que estudiar en este libro y en su autor. Pero yo no tengo ni documentación ni espíritu filosófico suficientes al objeto.

Me empeño en hacer como cuantos escriben, unas cuartillas dedicadas a Cervantes en base de un motivo fácilmente tratable; y ese asunto es la decadencia hampónica española que se escucha tras las novelitas picarescas y la vida accidentada de nuestros más altos prestigios clásicos.

Existe una casta de artistas—escritores en su mayoría—que no trabajan para los periódicos ni para las casas editoriales. Quizá no escriben porque el comercio literario es pobre y porque sus firmas no se cotizan. Pero lo indudable es que no escriben. Estos artistas, tan pronto se presentan en Madrid, averiguan quienes se presentan en Madrid, y donde habitas. Y cuando salía del hospedaje o de vuestra habitación, os esperan a la puerta para mendigaros dos pesetas.

Si les reprochais que no trabajan os contestan que no tienen donde. Si les decís que hay trabajo en casas comerciales, en fábricas o en oficinas, os responden que su labor no es manual, que vinieron a Madrid a escribir y que no saben ni quieren hacer otra cosa.

—Pero «otra cosa» es más digna que explorar una peseta con acento de pordiosero y en disimulada humildad de hampón—les declarais.

Y ellos, cumpliendo su providencial papel de genios incomprendidos, replican con un discurso que reproducen:

—Mentira parece que usted, claro talento y grande cultura, hable con una tal impudicia y demostrando tan escaso criterio literario, España y yo somos así. Fueron lo mismo los picares del siglo de oro: Lazarillo, Rinconete, Cortadillo, Pabillos, y toda la cohorte de ingenios de la gloriosa plebe que llena nuestra literatura y que aparece en la pasada centuria dándole que a hacer a los franceses, a Fernando VII y a Isabel II. Los literatos Quedado y Lope son nuestros padres espirituales y morales. Cervantes, en su accidentada vida, en sus hambres, en sus peticiones a los mecenas, es el más ilustre precursor nuestro. El recuerdo de la vida de Don Miguel, guía nuestra vida sufridora y de raigambre ibérica. ¿Por qué someterse al trabajo de un bracerío o al ambiente gris de la oficina, los que hacen patria siendo hampones, ya que perpetúan la gracia y desaprensión de la casta?

Este es el recuerdo que en el centenario que festejamos, dedican a Cervantes los que se creen sus herederos. Si Cervantes hubiera sido como nos dicen ellos, su talento lo redimiría del bochorno de tan estúpido vivir. Y semejante redención no existe para los necios que con él se comparan, porque ni son Cervantes ni pueden serlo, ni Quedados ni López tampoco. Por ahora no son nada más que mendigos. Cuando produzcan algo no pasarán, los que valgan algo, de la altura discreta de cual quier escritor de hoy, y los otros ni siquiera llegarán a donde llegó Luis Elitoso.

Pero Cervantes no fue así. Cervantes fue un hombre desgraciado, pobre económicamente, pero trabajador. El genio de Cervantes como el genio de Shakespeare obligó a la gran figura inglesa, a buscar el pan en absurdas cobranzas y administraciones que están muy lejos de acordarse con el oficio de escritor; como lo estuvieron así mismo las rar maneras de vida del autor de «Hamlet» y «Coriolano». Yo no concibo que nadie con nervios y alma, con brazos y piernas, haga una elucidación de la dignidad tan estúpida como la de los muchachos que «vienen a escribir». O muere uno de hambre un día por orgullo y por no encontrar trabajo, o cambia de profesión; cambio que, a la postre, no perjudica, porque es un descenso para la obra del espíritu o porque es un ejercicio decente para quienes pudieran fracasar escribiendo.

Nadie ofenda a Cervantes escudándose en su vida. Y, más todavía que eso, calumniándolo. Si fue pobre fue honrado. Trabajo, luchó por la patria y tuvo tamaña gentileza que algunos compañeros suyos de profesión, defraudadores de la Hacienda, han sido condenados al patíbulo, y en cambio él, limpio, bueno y altivo, no tiene en su historia, no ya una mácula así sino que tampoco nada reprochable. Rodríguez Marín y Cotarelo, sabiendo bien, y lo demuestran y seguirán demostrando mientras por los archivos anden en busca de preciosos documentos.

Es mi opinión modesta que los picarescos no pueden ser leídos por todo el mundo. Hay que seleccionar sus lectores, como hay que tener cuidado con las pañoleras de cine o los espectáculos teatrales. Claro que una cinta cinematográfica política o un drama que basca la moral a través de mil hechos amorales, son de nulos efectos si no se «ponen» en la pantalla o el escenario. Mas la novela clásica no es para poner sino para leer. Por eso digo que conviene no prodigarla a fin de que los impresionables no sientan el ansia de seguir las huellas de los viejos hampones allí retratados. La enseñanza que dan es el trabajar para vivir basamente sin hacer una labor productiva y honrada. Y el pueblo español, que se ve ensalzado en unas sonrisas

tes anecdóticas, quiere perpetuar la casta y seguir el proceso.
La culpa, en gran parte, la tienen los que, sin recato, elogian nuestras lacas y nuestras faltas. Que las lacas, son siempre asquerosas, podridas, purulentas.

JAVIER MONTERO.

Notas de un curioso

LLUVIAS ARTIFICIALES

En Australia se vienen haciendo experimentos para producir lluvia artificial cuando convenga. Se valen para ello de la electricidad, combinando las corrientes de alta tensión globos cautivos erizados de puntas. Una serie de globos de esta clase producen en las zonas donde se elevan

ciertas perturbaciones atmosféricas, que determinan la condensación del vapor, produciendo lluvia abundante. El mismo procedimiento sirve para descargar las tormentas, convirtiéndolas en benéficas y copiosas lluvias.

Si el procedimiento consigue el éxito que, como se ve, da la publicación de donde tomamos estas líneas, no es preciso decir las aplicaciones importantísimas que tendría en nuestro país.

MOT DE LA FIN

Un autor, cuyo nombre no me es conocido, refiriéndose a ojos para él divinos, muy acertadamente me dijo:

Ojos bellos que me daís dulce muerte con mirar me; ojos, que con no mirarme dulce vida me quitáis...

Notas sociales

15 Mayo 1891

Se cumplieron veintiocho años de la publicación de la inmortal «Résumé novarum», del inmortal León XIII. Nunca mejor que en estos momentos encontraríamos ocasión oportuna para recordar aquel glorioso y augusto anciano que tanto hizo por la gloria de Dios desde las alturas del Pontificado Romano.

Recordemos, pues, que conmemoramos tan fausta fecha en los anales sociales, los grandes hechos realizados por el Papa de los obreros, su alma grande, sus miras elevadas, su espíritu generoso, su política admirable, su profunda sabiduría y su celo abrasador por las cuestiones sociales.

Durante sus veintiocho años de vida no alteró jamás un momento las notas características de su espíritu delicado y firme. El niño que dejaba la casa solariega de Carpineto para entrar en el Colegio Romano, el que deseaba aprender a escribir como Santo Tomás, llevaba ya en germen al futuro Delegado de Benavento, al Nuncio apostólico de Bruselas, al Pontífice de la paz y de la tolerancia universal.

Los triunfos de estudiante valieron a Joaquín Pecci avances rapidísimos en los

guardadora de sus derechos, se acercaba a ellos y era la blanca mano del arzobispo de Perugia la que se tendía a los humildes, convocándoles al amparo de la religión del Crucificado.

Pío IX le nombró camarlingo, y poco después, al morir aquél, el cardenal Pecci, como decano del Sacro Colegio, reñó el Cónclave que había de elegirle Soberano Pontífice.

Era el 19 de marzo de 1878 cuando comenzó aquel venturoso reinado, que terminó el 20 de Julio de 1903.

León XIII atravesó todas las voluntades; en las Cortes europeas y en las Repúblicas americanas, el Papa era objeto de todas las simpatías. Fue su política enteramente católica. Llegó a ser árbitro de las conciliaciones imposibles; las naciones apelaban a él como en los remotos tiempos. La Iglesia aparece como una fuerza que dirige desde la altura, trabajando por la paz del mundo.

Las Encíclicas sobre «La Libertad», «La Democracia cristiana» y la «Résumé novarum» determinan el criterio social de León XIII.

«Esta última», dice un conocido escritor—vino a precisar la amplitud de la Santa Sede, y, por tanto, de los católicos sobre la cuestión social». El mismo Papa separa la causa de la Iglesia de los destinos contingentes de las viejas monarquías, rompió también la pretendida alianza de esa Iglesia con la plutocracia capitalista.



comienzos de su carrera. Su tío y el cardenal Costa no quedaron desairados.

A los veintisiete años, poco después de ordenarse, recibió el nombramiento de protonotario apostólico de la diócesis de Benavento. Fue enviado por el Papa, que conocía su talento y sus dotes de hombre energético y hábil, y camplió de tal suerte su misión, que en menos de dos años dominó una provincia levantísima y conquistó el respeto y cariño de todo un pueblo.

Pronto ocupó cargos de mayor empeño. Todavía era muy joven cuando tomó posesión de la Nunciatura de Bruselas, y allí dirimió cuestiones muy difíciles referentes a la enseñanza.

Desde Bruselas pasó al arzobispado de Perugia. Ya había afirmado el cardenal Pecci las extraordinarias aptitudes de que dio muestras desde su juventud.

Empezaba a poblarse su cabellera de hilos de plata, su rostro pálido, su nariz de líneas energicas, sus labios finos tenían ya el carácter de sutileza y bondad, bien conocido en todo el mundo.

También su criterio sobre la vida universal cobró de formarse.

El sabio de la Corte romana, al descubrir en las ciudades extranjeras el progreso creciente de toda una clase primida, comprendió que la cuestión social era el problema del porvenir. Escribió sus primeros trabajos sobre ella, y en esos escritos afirmó su criterio amplísimo.

Por primera vez oía el obrero un lenguaje que no esperaba. La Iglesia, siempre

En párrafos lapidarios describe aquel Pontífice memorable la situación producida por el liberalismo económico. Rotas las antiguas Corporaciones, «los obreros, aislados y sin defensa, se vieron víctimas de una concurrencia desenfrenada, a merced de amos inhumanos». La consecuencia fue la «conculción de la riqueza de unos cuantos hombres opulentos, que hacen pesar sobre la multitud un yugo que difiere poco del de los esclavos». Viene luego la condenación de la utopía colectivista que mata la iniciativa y el progreso y la libertad, la enumeración de los remedios, la acción de la Iglesia, la intervención del Estado, el ahorro individual, la reconstitución de la asociación profesional...

«Qué sorpresa, qué conmoción en el mundo civilizado!»

León XIII, el Papa, el jefe de esa gran Potencia que se llama Iglesia, denunciando la miseria inmerecida de la multitud; pronunciando al lado de la caridad individual la acción de la justicia del Estado; defendiendo las consecuencias del derecho a la vida en el obrero—derecho al justo salario a la jornada humana, a la vida familiar—; proclamando la necesidad y los derechos de la Asociación obrera...

En transcurso de 25 años. La gran obra social de León XIII sigue su marcha victoriosa.

¡Llor al gran Pontífice!

Aclamémosle como defensor de las modernas sociedades.

ERVILA.

Metalúrgicos y siderúrgicos

La «Gaceta» publicó la siguiente real orden del ministerio de Hacienda:

«Primero. Que se prohíba la exportación de la «chatarra» a partir del mismo día en que se publique la presente disposición.

Segundo. Que mientras duren las actuales circunstancias, únicamente se permita la exportación de los productos de las fábricas de hierro y acero y sus derivados cuando esté abastecido de ellos el mercado nacional. Tampoco los almacenistas ni los metalúrgicos podrán exportarlos, según los reciban de los siderúrgicos, sino en forma de artículos o manufacturas que en sus fábricas o talleres se elaboren.

Tercero. Que los metalúrgicos metalarios o transformadores, así como los intermediarios, no podrán exportar los productos elaborados sino cuando asimismo esté abastecido de ellos el mercado nacional.

Quarto. Que para precisar si el abastecimiento a que se refieren los anteriores números es o no un hecho real, se interese de ese ministerio la creación de un Registro de pedidos en la forma que se proponen en las conclusiones 1.ª a la 5.ª, inclusive, y 11 y 13 del informe de la Comisión técnica, o con sujeción a las reglas que juzgue V. E. más convenientes, para el servicio público. Para ello se entenderá en todo caso ampliado el referido dictamen a los productos transformados.

Quinto. Que los precios máximos de venta se fijen dentro del término de diez días, a contar de la publicación de esta real

orden, por una Junta que se nombrará por ese ministerio, compuesta, según el acuerdo del Consejo de ministros, de dos representantes de los industriales siderúrgicos y de dos de los metalúrgicos, presididos por el director general de Comercio, Industria y Trabajo, o por la persona en quien éste delegue. Los primeros precios que se fijen subsistirán hasta el 30 de Junio próximo. Para cada uno de los meses sucesivos se señalarán del 20 al 25 del anterior al en que haya de regir.

Sexto. Los precios se fijarán teniendo en cuenta la variación experimentada por los jornales y las primeras materias que integran la fabricación, sumados al tipo de venta que regía en tiempo normal, sin que nunca pueda exceder el precio que se fije del mínimo que los siderúrgicos y metalúrgicos señalen para la exportación; y

Séptimo. Que de cuantas medidas se adopten por este departamento ministerial referentes al abastecimiento de nuestro mercado, fijación de precios máximos de venta y situación y desenvolvimiento del problema, se sirva V. E. dar noticia a este ministerio.

VACANTES

Secretario del Ayuntamiento de Benaoján (Málaga). Sueldo anual, 2.000 pesetas. Solicitudes hasta el 28 del actual.

Farmacéutico titular de Periana (Málaga). Dotación anual, 748 pesetas por razón de residencia y prestación de servicios. Solicitudes al alcalde hasta el 23 del actual.

LA CONFLAGRACION EUROPEA

Impresiones de la campaña Algo que pudiera ser mucho

Continúa la interrupción de operaciones de Infantería en la región de Verdun. Sólo se tiene noticia de dos contraataques franceses en la vertiente occidental del Monte Mortuo y en el bosque de La Caillette.

La interrupción debe, sin embargo, estimarse accidental, porque el fuego de la Artillería es más intenso cada vez, sobre todo en el bosque de Avocourt y altura 304.

En el resto del frente francés hay alguna actividad, sobre todo en la Champaña y en la parte de Hullych. Los efectivos comprometidos hasta ahora son pequeños, lo cual indica que son combates aislados, sin relación con planes de ofensiva general.

Todos los críticos siguen suponiendo que se avecina una ofensiva alemana en Ruais, por la parte de Dwinik, probablemente con fuerzas combinadas de mar y tierra.

Aparte de esto, lo principal es una furiosa batalla en el camino de Bilibert, en el Océano, en la cual los rusos se replegaron; pero los turcos sufrieron tan graves pérdidas, que habieron de interrumpir la ofensiva. Se está, pues, dando el caso de que en los teatros secundarios de operaciones es donde se combate más activamente.

Episodios de la guerra

Ocupación de Kigall y de la isla Kivijvi

De El Havre dicen a «Le Matin» que el ministro de las Colonias ha recibido confirmación telegráfica de la ocupación por las tropas belgas, el día 8 de este mes, de Kigall, capital de Ruanda, y que han vuelto igualmente a ocupar la isla de Kivijvi, de que el enemigo se había apoderado, por sorpresa, al principio de las hostilidades.

Detalles de la pérdida del dirigible francés

Un telegrama de Sassari da detalles de la pérdida de un dirigible francés, ocurrida cerca de la isla de Cerdeña.

Poco antes de mediodía se vió desde tierra que un dirigible se dirigía hacia Sassari. De pronto se oyó una tremenda explosión y se vió al globo envuelto en llamas.

Varios buques italianos salieron inmediatamente en socorro del aeróstato; pero cuando llegaron a él, diez minutos después de la catástrofe, encontraron los cadáveres carbonizados de cuatro tripulantes.

La pérdida fue vista por numerosos prisioneros austriacos concentrados en los alrededores de Sassari.

Las subsistencias en Austria

A pesar del rigor de la censura austriaca, la Prensa vienesa publica desde algún tiempo noticias que revelan la gravedad de la crisis de las subsistencias en la capital.

Según la «Reihspost» del 13 Mayo, el alcalde mayor ha ido con los demás alcaldes a visitar al gobernador para quejarse de la paralización en el aprovisionamiento de la ciudad y señalarle la necesidad de intervención eficaz y rápida.

En la sesión del Ayuntamiento, cuyo relato ha sido en gran parte censurado, todos los partidos han estado de acuerdo para reclamar la creación de una oficina central de aprovisionamiento, en que los consumidores deberán ser representados por delegados elegidos por ellos mismos.

Según la «Nouvelle Presse Libre» del 13 de Mayo, el mercado de Viena sólo ha tenido a la venta en aquel día 900 kilos de materias grasas.

Se advierte nuevos aumentos en los precios de la carne y del ganado.

La diosa Casualidad. En un tren rápido. Un inglés y un francés. La Sociedad Anglo-española de Expansión Comercial.

Ya se ha dicho muchas veces que la diosa Casualidad es la magnánima protectora de los periodistas. También se ha afirmado que la curiosidad es un vicio que se transforma en virtud al practicarle en aras de la información. Verdad inconcusa es también entre la gente del oficio aquello de que «cuando menos se piensa salta la liebre».

¡Loado sea, pues, el vicio de la curiosidad, y bendita mil veces nuestra patronímica diosa Casualidad, que de los pies de este humilde cronista ha hecho saltar, cuando él menos podía esperar, la liebre de la información!

¡Y menudo ejemplar!..

Ha dudado mi pluma pecadora algún tanto antes de comenzar a emborrullar estas cuartillas. He pensado que servir caracoles en salsa sin caracoles tal vez fuera defraudar un poco al público; pero el asunto es interesante, de enorme trascendencia; la noticia de él ha llegado al cronista en circunstancias tan anormales y que le dan tales visos de verosimilitud, que sería traicionar al público y traicionar a «La Acción» no dar a la publicidad todo lo oído durante unas horas, al compás del traqueteo del coche de un tren rápido que parte de Madrid con dirección a las llanuras manchegas.

Además queda en vosotros la esperanza fundadísima, de que, si vez pronto, podamos añadir a esta sabrosísima salsa los caracoles, con sus nombres, todos conocidos en la alta política y todos sujetos a las imperiosas responsabilidades anejas a la gobernación del Estado.

Dos señores extranjeros hablan e impecable francés. Los dos de porte distinguido convierten de cosas imprecisas; e cronista «dormido» en un ángulo del coche, no presta atención.

Pronto uno de ellos, en auténtico inglés en ese inglés ligado y suave del más puro «londinismo», propone a su amigo continuar la conversación en este idioma.

El tono del diálogo se ha hecho más íntimo, más confidencial.

El cronista, acuciado por la curiosidad aparente dormir, pero sus oídos finos y aguzados no quieren perder ni una sílaba. A guisa frases y palabras se pierden en la velocidad del diálogo en las sutiles ligaduras de las palabras inglesas; otras se pronuncian tan quedas que apenas llega el susurro; pero aún quedan otras claras y terminantes, que van descifrando las ideas.

Después son unos misteriosos papeles, al parecer escritos en francés, y que cuidadosamente traduce al inglés para el compañero.

Ya se van completando las ideas y formando conceptos, y éstos lógicamente subordinados unos a otros, relacionados con esa claridad de los negocios, llevan al cronista, que continúa en su fingido sueño todo el hilo interesante de un asunto trascendental, muy trascendental para España, de la que habían como de una «cosa» interesante para el negocio, como de un campo de experimentación donde la rapidez mercantil aliada va a buscar armas para la guerra económica contra los imperios centrales, que comenzará apenas terminada esta heroica de hoy.

Sueltas, pero con la suficiente elocuencia, van llegando las frases.

El cronista quiere ser veraz, honradamente veraz, y las traslada, íntegras, como las recuerda, con la intermencia de los secretos cuchicheos.

—El día 20 de Mayo, probablemente, se firmará la escritura en Madrid

...cinco millones de libras esterlinas de capital...

... su nombre legal «Sociedad Anglo-española de Expansión Comercial»...

... las comisiones de los gobiernos de Londres y París han aprobado ya las bases para la escritura, y el acuerdo es perfecto entre los dos gobiernos respecto a la orientación política que ha de seguirse...

... el carbón es cosa importantísima, y el hierro, y el ganado, y la madera...

... si, dueños del gran comercio español, para gnar su exportación, para dirigirla hacia donde nos convenga...

... grandes auxiliares; ocuparán puestos consultivos y, más que nada, honorarios en el Consejo de Administración: están ya conformes...

Aquí, lector, el cronista ha esgazado el oído, poniendo en él el alma entera; una mirada de precaución se ha posado en mí; he sentido toda su fuerza de inquisición...

... Dichos hoy, serían negados rotundamente; quizá el inglés narrador a su compañero francés de todas estas trascendentales cuestiones no haya sido absolutamente veraz...

... Ya tranquilo, sobre las onartillas ha resumido lo que sus oídos veraces, pero no indiscretos en esta ocasión, han recogido, gracias a la diosa Casualidad...

... Primera. Que Francia e Inglaterra se aprestan a combatir a sus enemigos tomando, o intentando tomar, al comercio y a la industria española por un campo más en la batalla económica que se plantea...

... Segunda. Que cuando se constituye una Sociedad con 25 millones de pesetas de capital es que a costa de nuestros valores económicos, habrán de buscarse los rendimientos de esa cantidad...

... Tercera. Que firmos los aliados en arrastrarnos a su campo, ya que no pudieron conseguirlo en el terreno político, van a intentar llevarlo a cabo en el comercial...

... Cuarta. La más triste de todas; que, al parecer, cuentan con la ayuda de personas y personajes políticos dispuestos a la colaboración, o al menos a la tolerancia y la protección indirecta...

... ¿Será todo esto fantasía de los dos extranjeros que en un coche de un tren rápido fueron casuales compañeros del cronista?...

... No es al público a quien deben hacerse las preguntas, sino al contrario, servirle las afirmaciones categóricas. Conformes con este mandato imperativo y dispuestos a informarles con toda verdad y justicia sobre este que parece trascendentalísimo asunto...

... La Administración de Contribuciones ha dirigido una circular a los notarios de esta provincia recordándoles la obligación de dar cuenta mensualmente a aquella oficina de todas las escrituras y demás documentos que autoricen, constituyendo, modificando o extinguiendo Sociedades...

... Al vecino de caballo Manuel Varela le fue impuesta una multa de dos pesetas por haber atado a un a bol nuevo de la robleada de Sta. Susana, un caballo de su propiedad...

... Mañana viernes se celebrarán en la iglesia conventual de San Pelayo los acostumbrados cultos mensuales en honor del Patriarca San José...

... Por renuncia del Sr. Villardefrancos ha sido nombrado Sr. secretario del ayuntamiento de Vedra el oficial de aquella Secretaría D. Felix Ruano...

... La manzana de reses habida en el macelo fué de 1 vaca y 25 terneros. Par el consumo del día fueron conducidos a la plaza 1,582 kilos de carne...

... Por los guardias de Seguridad núm. 17 y 102 les fué ocupado hoy un revólver a José García, de Carbia, otro a Ramón Pardo, de Bascujón y una pistola a Andrés Sanin, de Trove...

... En una propiedad que Victoriano Martínez posee en la parroquia de Salcidos, municipio de La Guardia, aparecieron taldos 76 pies de viña...

... Encarnación Santos García, por haber llevado a un pino de la propiedad de D. José Benito Parada...

... En Ribadeo ha sido entregado por el contratista y en breve quedará en disposición de prestar servicio el edificio de escuelas públicas de Figueras, fundación del finado filántropo D. Elorencio Villamil...

... En el kilómetro nueve de la carretera de Villalba a Oviedo fué alcanzado por el automóvil correo de la línea, el pasado viernes, un carro del país, tirado por dos vacas, que guiaba el vecino de la calle de San Roque, en Villalba, Rosendo Cal...

... Una hábil maniobra del chauffeur impidió que ocurriera una desgracia, pero no pudo evitar que una de las vacas resultase herida...

... La Comisión provincial de Pontevedra acordó devolver a D. José Bus, contratista de la rampa continuación del camino provincial de Noalla a Caldas, la fianza que depositó garantír su compromiso...

... En Puentevieja ha sido pedida la mano de la señorita Celia Ojas González para el abogdo y vico-cónsul de España en Lisboa D. Gonzalo Puente Santos...

... Una compañía inglesa trata de adquirir la antigua fábrica de papel «La Concepción» de Caldas para montar una fábrica de tejidos...

... Días pasados se efectuó la inauguración de la nueva escuela de San Miguel y Rosante, fundada a expensas de los hijos de este pueblo que residen en América...

... En la Tesorería de Hacienda de Coruña se recibió el libramiento para pago de las tasaciones de la carretera de circulación...

... El próximo viernes se celebrará en la sala de oficiales del cuartel de la cárcel de Vigo, un consejo de guerra de oficiales para fallar la causa seguida contra Antonio Joaquín Sandín de Ribalira, por insulto a fuerza armada...

SANTIAGO Advertencia Administrativa

Recordamos a los anunciantes de sufragios por los difuntos que en los sueltos entre listones llamados de Misas, no pueden anunciarse más que las Misas propiamente dichas...

... La Administración de Contribuciones ha dirigido una circular a los notarios de esta provincia recordándoles la obligación de dar cuenta mensualmente a aquella oficina de todas las escrituras y demás documentos...

... Al vecino de caballo Manuel Varela le fue impuesta una multa de dos pesetas por haber atado a un a bol nuevo de la robleada de Sta. Susana, un caballo de su propiedad...

... Mañana viernes se celebrarán en la iglesia conventual de San Pelayo los acostumbrados cultos mensuales en honor del Patriarca San José...

... Por renuncia del Sr. Villardefrancos ha sido nombrado Sr. secretario del ayuntamiento de Vedra el oficial de aquella Secretaría D. Felix Ruano...

... La manzana de reses habida en el macelo fué de 1 vaca y 25 terneros. Par el consumo del día fueron conducidos a la plaza 1,582 kilos de carne...

... Por los guardias de Seguridad núm. 17 y 102 les fué ocupado hoy un revólver a José García, de Carbia, otro a Ramón Pardo, de Bascujón y una pistola a Andrés Sanin, de Trove...

PAREZ Y DE ANDRÉS BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 23 Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeros y del pago de sus cupones...

Expiden giros y negocian letras sobre España, América y Europa. Abonan intereses en cuenta corriente y en general hacen toda clase de operaciones bancarias...

Las Asambleas Supremas de la Cruz Roja aprobó la formación de la Junta Local de Santiago tal y como quedó constituida hace poco...

Sros. Fraiz, por hallarse enfermo y Puente por estar ausente...

La Junta local de la Cruz Roja de Santiago cambió impresiones y esbozó proyectos que muy en breve habrán de tener realización...

Los ordenanzas de telégrafo que prestan servicio nocturno han elevado exposiciones individuales a la Dirección general del ramo, en suplica de que sean atendidas unas aspiraciones que, por lo justas, estimamos muy dignas de buena acogida...

Fundándose en la dolorosa carestía de la vida, en la tremenda dificultad que supone la adquisición de las subsistencias, los ordenanzas piden lo que las demás clases piden también; alguna mejora en su situación, y esto podría traducirse en una gratificación por lo poseo del servicio...

Se suplica a quien haya encontrado un levin inglés lo entregue en esta Administración y se le gratificará...

Por faltar de palabra a una pareja del cuerpo de seguridad fué multado con 5 pesetas José Picón Liste del Ayuntamiento de Enfesta...

En el mercado de hoy se han cotizado a los precios que se indican los siguientes artículos: Trigo ferrado, 5'85 y 5'65. Centeno id. 4'50 y 4'40. Maíz id. 4'35 y 4'75...

Al encargado de unas obras en la Ensenanza le llevaron del bolsillo interior de la chaqueta que dejara en el último piso de dichas obras, una cartera conteniendo 125 pesetas en billetes del Banco y varios papeles...

Se aprueba el acta de la sesión anterior y se leen los telegramas enviados por los señores García Prieto, González Basada y Gasset, en contestación a los que se les había dirigido...

Se da lectura a las siguientes cuentas: Asiente la recaudación de consumos en la primer semana del mes actual a 3,975'20 pesetas con una pérdida de 332'79 comparada con la recaudación de igual fecha en el año pasado...

Se aprueban las cuentas con excepción de esta última que queda sobre la mesa. El Sr. López Naveira quejase de que en la casa Escuela de niñas de la Rua Nueva está establecida una taberna...

El Sr. Buján dice que fué instalada con posterioridad a la Escuela en virtud de contrato con el propietario de la casa pero cree que no se trata de una taberna y si de un depósito de vinos...

El Sr. Vázquez Enriquez explica la diferencia que debe estar en el consumo de energía por el motor. Se aprueban las cuentas con excepción de esta última que queda sobre la mesa...

El Sr. Vázquez Enriquez pide que se declare de urgencia la subasta por hallarse finalizado el contrato de los locales en que está instalada la central y sería muy de lamentar tener que hacer un nuevo arriendo que le cuesta al Ayuntamiento 2,500 pesetas...

Los Sros. Sanjurjo y López Naveira hablan de la implantación de depósitos domésticos en el edificio de San Agustín por cuenta y riesgo del municipio, pues es lástima que estos los utilicen particulares en perjuicio de los intereses del municipio...

Contesta el alcalde a estos señores y al Sr. Vázquez Enriquez, encareciendo la urgencia de la subasta por conveniencia del ayuntamiento y que no cree oportuno la implantación de los referidos depósitos en los bajos de San Agustín por razones que expondrá en la próxima sesión...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

Intervienen en este debate varios concejales surgiendo un pequeño incidente que cortó oportunamente el Sr. alcalde. Se acuerda que el informe de la comisión quede sobre la mesa...

Terminados los asuntos que figuraban en el orden del día, la presidencia concede la palabra al Sr. González Fernández, que pregunta al alcalde si los cargos concejales son renunciabiles...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

Intervienen en este debate varios concejales surgiendo un pequeño incidente que cortó oportunamente el Sr. alcalde. Se acuerda que el informe de la comisión quede sobre la mesa...

Terminados los asuntos que figuraban en el orden del día, la presidencia concede la palabra al Sr. González Fernández, que pregunta al alcalde si los cargos concejales son renunciabiles...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

plantando un Colegio cuya falta se hacía sentir en esta Ciudad...

Se declara la urgencia de la subasta para la casa central de consumos, concediéndose el crédito solicitado por la comisión...

Se da lectura del mensaje que el Ayuntamiento dirige al presidente del Consejo de Ministros pidiendo la Cruz de Beneficencia para S. M. el Rey...

Dase cuenta del informe que emite la comisión de mercados a la instancia presentada por las vendedoras de retales. Propone dicha comisión se cumpla el acuerdo del Ayuntamiento...

El Sr. López Naveira hácese eco de los rumores y apreciaciones con que fué acogida la dimisión del Presidente de la Comisión de Consumos Sr. Garabal...

El Sr. Vázquez Enriquez pide que se declare de urgencia la subasta por hallarse finalizado el contrato de los locales en que está instalada la central...

El Sr. Buján dice que fué instalada con posterioridad a la Escuela en virtud de contrato con el propietario de la casa pero cree que no se trata de una taberna...

El Sr. Vázquez Enriquez explica la diferencia que debe estar en el consumo de energía por el motor. Se aprueban las cuentas con excepción de esta última que queda sobre la mesa...

El Sr. Vázquez Enriquez pide que se declare de urgencia la subasta por hallarse finalizado el contrato de los locales en que está instalada la central...

Los Sros. Sanjurjo y López Naveira hablan de la implantación de depósitos domésticos en el edificio de San Agustín por cuenta y riesgo del municipio...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

Intervienen en este debate varios concejales surgiendo un pequeño incidente que cortó oportunamente el Sr. alcalde. Se acuerda que el informe de la comisión quede sobre la mesa...

Terminados los asuntos que figuraban en el orden del día, la presidencia concede la palabra al Sr. González Fernández, que pregunta al alcalde si los cargos concejales son renunciabiles...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

Intervienen en este debate varios concejales surgiendo un pequeño incidente que cortó oportunamente el Sr. alcalde. Se acuerda que el informe de la comisión quede sobre la mesa...

Terminados los asuntos que figuraban en el orden del día, la presidencia concede la palabra al Sr. González Fernández, que pregunta al alcalde si los cargos concejales son renunciabiles...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

Intervienen en este debate varios concejales surgiendo un pequeño incidente que cortó oportunamente el Sr. alcalde. Se acuerda que el informe de la comisión quede sobre la mesa...

Terminados los asuntos que figuraban en el orden del día, la presidencia concede la palabra al Sr. González Fernández, que pregunta al alcalde si los cargos concejales son renunciabiles...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

Intervienen en este debate varios concejales surgiendo un pequeño incidente que cortó oportunamente el Sr. alcalde. Se acuerda que el informe de la comisión quede sobre la mesa...

Terminados los asuntos que figuraban en el orden del día, la presidencia concede la palabra al Sr. González Fernández, que pregunta al alcalde si los cargos concejales son renunciabiles...

El Sr. Vázquez Enriquez dice que se está creando una atmósfera perjudicial a los intereses del municipio con los depósitos de vinos y que es de opinión se autorice al propietario para que lo instale...

on ganado vacuno y de corda especialmente de este que alocuzó buenos precios...

Es justamentes admirada la espléndida colección de Pañería que para la presente estación ha recibido el comercio «Al Bonicás»...

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro querido amigo y compañero D. Delia M. Estévez...

Sellos de caucho Rótulos esmaltados En la imprenta de este periódico

Por orden del veterinario municipal fueron enterrados 50 kilos de baeago que estaban en malas condiciones para el consumo...

Sociedad de Gas y Electricidad de Santiago Cumpliendo lo consignado en la escritura de demosis de Obligaciones hipotecarias fecha de 12 de Aril de 1909...

Santiago 17 de Mayo de 1916.—El Vice Presidente del Consejo, Emilio Martínez Baladrón.—El Secretario, Augusto Bacariza Varela.

INSTRUCCION PUBLICA Cesó en la escuela de niños de Palas de Rey, por haber pasado a la del Grove, don Angel Mirayre...

La Gaceta pública una R. O. nombrando en virtud de concurso de traslado, catedrático de Lengua latina del Instituto de Alicante a D. Leandro María Silvan...

Tomaron posesión de las Escuelas de niños de Ribera y Teo, respectivamente los maestros D. Constantino Rodríguez y D. Manuel Otero...

Las de niñas de Guntín y Allo, doña María Díaz y D.ª Enriqueta Guillén.

Jarabe de Dionina y Tiocol Insustituible en las afecciones del pecho, catarros agudos y crónicos...

REGISTRO CIVIL Movimiento de la población del día 17 Nacimientos.—Ninguno. Defunciones.—Pilar Fernández Buján del Busto, 52 años...

Caridad De nuevo la imploramos de nuestros lectores que pueden ejercerla, para un matrimonio enfermo que habita en la Ouesta de Sar núm. 32, segundo piso...

Observatorio Meteorológico ALTURA BAROMETRICA (m. m.) 715'3 TEMPERATURA MAXIMA AL SOL 38'6

Gacetillas VERIN SOUSAS LAS MEJORES AGUAS DE MESA Deben beberlas para expulsar arenas y cálculos biliar y oxálicos...

HERNIAS (quebraduras) A las señoras que padezcan de hernia (quebradura) se avisa que el domingo 21 de Mayo estará en Santiago el especialista Sr. Vidal, director de la repntada casa VIDAL HERMANOS...

Vertical text on the right edge of the page, including 'AC', 'Tel', 'La', 'GR', 'Simación', 'TELEF', 'El Estado', 'Ayuntamiento', 'Yaux, se', 'artillería', 'Derramab', 'Sifit y otro', 'En la regi', '3 combates', 'Derramab', 'Una esca', 'bombardeó', 'Los apar', 'Comunica', 'en la regi', 'granadas', 'Estallamo', 'rias minas', 'dejanas del', 'a ambas', 'del cañoneo', 'Un ataque', 'posiciones e', 'mente rech', 'En este a', 'sus fuerzas', 'En Jour', 'francés', 'En el fr', 'ataque de lo', 'tantes bajas', 'El Estado', 'el enemigo', 'contra nue', 'Zajastosta', 'Los andr', 'El río Adri', 'versos enemi', 'También', 'ataques enei', 'legirino, Sa', 'Hicimos u', 'Una esca', 'bombardeó', 'víctima en', 'Si ignora', 'El partido', 'Mantenie', 'de San M', 'En el Tiro', 'posiciones e', 'esta Drega', 'Expulsam', 'Al Sar de', 'chers enem', 'El total d', 'asociado a', 'Cogimos', 'trabajador', 'TELEGR', 'Comunica', 'no inglés a', 'jóvenes em', 'del condado', 'El jesuita', 'que tenía 2', 'cemitorio, h', 'grnada, rec', 'El genero', 'a Varna', 'pla', 'Acompañ', 'ras, visio', 'construyen', 'También', 'candrilla d', 'operaciones', 'Un a', 'Los Reyes', 'de Benefic', 'tores de la', 'marquesa', '«Gallo», G', 'La Reina', 'blanca pre', 'El públic', 'cano señor', 'coberto, a', 'Los conc', 'salida de', 'manifestac', 'cejal marc', 'opuesto a', 'Este, al', 'traje del', 'iba dentro', 'deterner el', 'pal de cabe', 'manifestar', 'En los c', 'respecto a', 'canilo de g', 'republican', 'En los ofi', 'gana durar'

Estómago, Riñones, Hígado, Vías urinarias : : UNICA DE MESA

: - : Pídase: Farmacias y Droguerías : - :

Para pedidos al concesionario en Galicia: RAMIRO PEREZ SOTELO, VIGO

AGUA DE VILLAZA

Telegramas y telefonemas

La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS

Situación de los ejércitos

TELEGRAMAS OFICIALES

Madrid 18 (8)

El Estado Mayor francés dice que en Avocourt y cota 304 y entre Donsomont y Vanx, se sostienen intensos duelos de artillería.

Derrribamos un avión enemigo en Ban-Saiff y otro en Resombille.

En la región de Verdun se sostuvieron combates aéreos.

Derrribamos tres aviones alemanes.

Una escuadrilla de aeroplanos franceses bombardeó la estación de Metz y Sablóns. Los aparatos regresaron indemnes.

Madrid 18 id. id.

Comunica el Cuartel general alemán que en la región de Lens, se señaló lucha de granadas.

Estallaron también en dicha región varias minas, causando desperfectos en las defensas del enemigo.

A ambas orillas del río Mosa, continúa el combate.

Un ataque del enemigo contra nuestras posiciones en la cota 304, fué sinrgientemente rechazado por nuestras tropas.

En este ataque tomaron parte numerosas fuerzas enemigas.

En Journes, derribamos un biplano francés.

En el frente Oriental rechazamos un ataque de los rusos, causándoles importantes bajas.

Madrid 18 id. id.

Muchos republicanos no se recatan de condenar lo hecho por un correligionario. Se cree que este asunto traerá consecuencias desagradables para el Sr. Blanco Soria.

Varias Noticias

Madrid 18 (8)

De Barcelona dicen, que se celebró el anunciado mitin de los ferroviarios del Norte.

El acto estuvo concurridísimo.

Después de examinar las concesiones que hace la Compañía, acordaron desistir de la huelza que tenían anunciada.

Madrid 18 id. id.

Telegráfan de Zaragoza que falló a consecuencia de la fiebre negra el sargento de la reserva alemana Adolf Torgumj, recién llegado del Camerón.

Madrid 18 id. id.

Dicen de Nueva York que las comisiones del Senado se han puesto de acuerdo sobre el texto del proyecto encaminado a dotar a los Estados Unidos de un ejército permanentes de 631.000 hombres.

Madrid 18 id. id.

Anoche se celebró en la Casa del Pueblo de Madrid la sesión inaugural del duodécimo Congreso de la Unión General de Trabajadores.

Hablaron Pablo Iglesias, Barrio, el representante asturiano Llenza y otros representantes de provincias.

Consejo en Palacio

Madrid 18 (16)

Bajo la presidencia del Rey se celebró hoy consejo de ministros en Palacio.

El jefe del gobierno pronunció el acostumbrado discurso informando al Rey de las noticias recibidas de Marruecos y de la trascendencia que para España tiene la toma de las nuevas posiciones del Fendac.

Se ocupó también el conde de Romanones de los asuntos del exterior examinando las noticias recibidas del extranjero.

Por último trató de la marcha de los asuntos parlamentarios haciendo cálculos sobre la constitución de las Cámaras.

HABLA ROMANONES

Madrid 18 (15)

El jefe del gobierno recibió hoy, según costumbre a los periodistas.

Dijonos que por las impresiones recibidas de los presidentes de las Cámaras y de anticiparse que el sábado quedará constituido el Senado.

En este caso, dijo, el lunes se reunirán las secciones para elegir la comisión del Mensaje y el martes podrá leerse la contestación del Senado para comenzar a discutirla.

El lunes, siguió diciendo el conde de Romanones, leerá en el Senado el Ministro de la Gobernación varios proyectos de carácter social que tiene redactado y sobre los cuales informó el Instituto de Reformas Sociales.

Hablando de la comisión de setas del Congreso dijo el conde que cree que serán informadas favorablemente las de los menores 25 años y que pasarán luego sin disensión.

A los senadores, siguió, se les aplicará el mismo riguroso criterio que presidió en la comisión del Congreso sobre incompatibilidades.

Terminó anunciando que mañana a las cinco de la tarde se celebrará consejo de ministros en la Presidencia.

La huelga de ferroviarios

Madrid 17 (15)

Las noticias recibidas en Gobernación relativas a la huelga de ferroviarios permiten dar por fracasada la tentativa.

Todas las secciones ferroviarias de la empresa de Norte excepción hecha de la de Oviedo, acordaron conformarse con el arreglo hecho por el ministro de Fomento.

El trigo en España

Madrid 18 (15)

El ministro de Hacienda dijo hoy a los periodistas que no es cierto se corra el riesgo de que España pueda carecer de trigo.

Está anunciado para muy en breve el arribo de varios buques con importantes cargamentos de trigo a diversos puertos del litoral.

Estas remesas alejan la posibilidad de que lleguemos a carecer de trigo.

Esto aparte, dijo, de que hay en España gran cantidad de cereales hasta tal punto que son bastantes a satisfacer las necesidades del consumo hasta la próxima cosecha.

Última hora

Madrid 18 (16)

El Rey recibió hoy en audiencia al bajá de Alcazar El Ermiki.

El citado bajá ofreció al Rey muy valiosos regalos.

Sauó encantado de la entrevista.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

| | DIA 17 | DIA 18 |
|--|----------------|--------|
| 4 por 100 interior | 74'50 | 74'70 |
| Idem fin corte firmas | 00'00 | 74'80 |
| 5 por 100 amortizable | 97'00 | 97'00 |
| Nuevo amortizable | 86'50 | 86'50 |
| Acciones | | |
| Banco de España | 466'00 | 467'00 |
| Español del Rio de la | 274'50 | 277'00 |
| Plata | | |
| Compañía Arrendataria de Tabacos | 292'00 | 292'50 |
| Oédulas Hipotecarias | 96'86 | 96'80 |
| Azucareras | | |
| Las obligaciones | 00'00 | 00'00 |
| Las preferentes | 65'75 | 67'50 |
| Las ordinarias | 22'50 | 22'75 |
| Cambios | | |
| París | 85'90 | 85'85 |
| Londres | 24'27 | 24'33 |
| Bolsa de París | | |
| Exterior Español | 82'05 | 82'25 |
| Bolsa de Buenos Aires | | |
| El precio del oro fué ayer de | 000 000 000'00 | |

Mencheia

ANUNCIOS

Venta voluntaria

Se vende la casa número 27, de la Calle de los Basquines, de moderna construcción, libre de pensión e inscrita en el Registro de la propiedad.

Tiene espaciosos bajos, propios para industria, huerta y capacidad suficiente para vivir tres familias con completa independencia.

Darán razón en la Oficina del Procurador D. Luciano Sánchez Miramontes (Soportales frente al Palacio Arzobispal).

Venta o arriendo

Se hace de la casa número 14 de la calle de Santa Cristina.

Informarán Laureles, 15.

Casa de campo

Se alquila una casa en buenas condiciones, a 10 kilómetros de esta ciudad.

Dará razón D. Pedro Andujar, Jefe de la Central del Ferrocarril.

Pequeña caja de caudales

de hierro, con mecanismo de seguridad, apropiado para particulares, se vende una. Darán razón en la Armería de AREOSA.

Agencia de negocios

A CARGO DE

ARTURO PAZ Y RAMON PENAS

Oficinas: Rúa Nueva, 30.-Santiago

Esta Agencia se encarga de la Administración y compra-venta de bienes, dando fianza; despacho de asuntos económico-administrativos, y de la jurisdicción eclesiástica, obtención y legalización de documentos, cobro de créditos y colocación de capital, clases pasivas y en general, de todos los negocios que interesan a los particulares en las oficinas públicas de España y el Extranjero.

COMPRA

Se compra un lugar acasurado en cualquiera de las parroquias del Ayuntamiento de Trazo, cuyo precio no exceda de 7.500 pesetas.

Un lugar acasurado en los Ayuntamientos de Carballo, Coristanco o Laracha, su valor de 9 a 10.000 pesetas.

VENDE

La casa números 37 y 39 de la Rúa del Villar.

La casa palacio del Vizconde de Espasantes -Troya 10 y Jerusalen sin número- compuesta de dos pisos con jardín, archivo, oratorio, graneros y locales apropiados para garaje.

La casa núm. 6 de la Algalia de Arriba compuesta de dos pisos y boharilla.

La casa número 19 de la Algalia de Arriba, compuesta de 3 pisos y libre de todo gravámen.

Una casa en la calle de Matabanas.

Una de las mejores casas de la calle de San Francisco.

Una finca de recreo y producción, en el lugar de Sisalde, parroquia de Ortoño, próxima a la estación de Osebe.

Una casa y un excelente solar en la calle del Hórreo.

Una casa y cuarenta y tres fincas situadas en uno de los puntos más fértiles y pintorescos del Ulla.

La casa número 38 de la Calle Nueva con huerta.

Otra señalada con el número 21 en Rapa da Folla con huerta.

Dos casas con huerta en la calle de la Carrera del Conde.

Una casa en la calle Nueva.

Varios lugares acasurados, en buena situación, y de producción remuneradora.

Una casa con huerta y sesenta y cuatro suertes de tierra a labrado, herbal y tojal en la parroquia de Cruces, Esclavitud.

Una casa compuesta de tres pisos y bajo li-

bre de todo gravámen, en calle céntrica de esta población.

La casa núm. 28 del Camino Nuevo, con huerta unida.

La casa núm 3 del Crucero del Gayo, libre de pensión.

En Villagarcía

Un solar de 22 1/2 metros de frente, por 40 de fondo, frente a la Estación ferroviaria de Carril.

Una casa quinta a un kilómetro del pueblo y en uno de los mejores puntos de sus inmediaciones, con carretera al frente y una huerta murada a viñedo y frutales de unos 5 ferrados de extensión.

La casa número 33 de la calle de la Marina, frente al muelle de hierro.

Y otra situada en la calle del Medio, que tiene el número 46.

La casa núm. 32 del barrio de la Prosperidad, próxima a la estación ferroviaria de construcción moderna, y su huerta con salida a la playa.

Para detalles y precios dirijanse a las oficinas de esta agencia, Rúa Nueva, 30, de cuatro a siete de la tarde.



A. VILLAR PELLIT

CIRUJANO-DENTISTA

de la Facultad de Medicina de Madrid.

Dentista militar de esta plaza

ESPECIALISTA

EN DENTADURAS SIN PALADAR Y PUENTES DE ORO

Extracciones sin dolor ni peligro.

Cantón del Toral 2 pral.

(Frente a la Rúa Nueva).

OCCASION!

Se vende una hermosa luna para escaparate que tiene 2 metros de largo por uno 45 de ancho, y una máquina de coser marca Singer flamante propia para sastrer, precio muy barato Platerías 2 «La Equitativa».

TALLER DE PLANCHADO

DE

Camilo Liste

Tras Salomé, 2

El esmero con que se trabaja en este taller, es bien conocido. No hay quien pueda competir.

2 Tras Salomé, 2

ELOISA TABOADA

Rua del Villar, 19, 2.º

Participa a las señoras el regreso de su viaje de compras.

Esta casa presentará, según costumbre, verdaderos modelos de París, y sombreros de todos los precios, conciliando la economía con la novedad, género de gusto y esmero en la confección.

Los sombreros de vestir para niña son modelos exclusivos de la casa.

Bonita colección de sombreros para luto.

El surtido de sombreros de diario para señoras y niñas, es en extremo variado y a precios increíbles.

Máquinas para coser y Armería de AREOSA

Taller de reparaciones. Trabajos que especializa

Máquinas de escribir de todas marcas

Máquinas de coser de todas marcas

Piernas artificiales y aparatos ortopédicos.

Armas de simple acción, doble y automática y toda clase de trabajos concernientes a la mecánica de precisión, garantizando su resultado.

AREOSA, RUA DEL VILLA, 12.-Santiago

CARLOS ALLONES ROFFIGNAC

LICENCIADO EN DERECHO

Procurador de los Tribunales

la Coruña, San Andrés 111-2.º

HIJOS DE FRANCISCO DÍAZ

BANQUEROS

VILLAGARCÍA Y SANTIAGO

CASA FUNDADA EN 1850

Hicemos por cuenta propia y por comisión de terceros toda clase de operaciones bancarias.

Intereses que abonamos

| | |
|--|-----------------|
| En cuenta corriente | 1 por 100 anual |
| En depósito a plazo fijo de tres meses | 2 > 100 > |
| Id., id., de seis meses | 3 > 100 > |
| Id., id., a mayor plazo | convencional |

Habiendo elevado los Agentes de Cambio y Bolsa, los precios de corretaje quedan variadas las condiciones que teníamos establecidas para las operaciones de Bolsa.

Cobramos pues ahora: Ptas. 0'20 céntimos por cada 100 ptas. compradas o vendidas en cualquier Bolsa de España o del Extranjero.

Cajas de alquiler para la guarda de Títulos, valores, documentos, alhajas, etc., etc.

HORAS DE OFICINA: de nueve a dos y de cinco a nueve

Plaza del Toral, 2.-SANTIAGO

SANATORIO QUIRURGICO

DE

SANTIAGO DE GALICIA

DIRECTORES

D. ANGEL BALTAR CORTES

Cirujano de número del Gran Hospital

D. MANUEL VARELA RADIO

Catedrático de Obstetricia y Ginecología de la Facultad de Medicina

En este Sanatorio, que responde en absoluto a las necesidades de la Cirujía moderna, se practican toda clase de operaciones quirúrgicas.

Se halla emplazado en el lugar más pintoresco y sano de Santiago, al lado del Paseo de la Herradura, y cuenta con gabinete de Rayos X, laboratorio de análisis clínicos, servicio facultativo permanente, cinco Hermanas de la Caridad, enfermeras de ambos sexos, calefacción, cuarto de baño, extenso jardín, etc.

Las pensiones son de 15 y 10 pesetas; y en su importe se incluyen, además la de alimentación, los medicamentos, el material curas, etc. Cuando acompañe al enfermo otra persona, la pensión de ambos será de 20 a 25 pesetas, según la habitación elegida. El importe de la operación ó del tratamiento equivalente no está comprendido en la pensión.

Para más informes, dirijirse a uno de los Directores.

Segundo Aniversario

EL SEÑOR

Don José María Varela de Limia y López

Falleció el 19 de Mayo de 1914

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana, 19, en la parroquia de San Andrés y en la Capilla de la R. e. I. Ofradía del Rosario serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia

RUEGA a las personas piadosas le encomienden a Dios Nuestro Señor.

Santiago, 18 de Mayo de 1916.

Los Dres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio, de la misa por el alma del finado, pueden hacerlo dicho día en las indicadas iglesias. Estipendio cuatro pesetas.

especial-
precios.
pléndida
presente
Al Bon
competen-
tudar en
amigo y
z.
hu
dos
dico
municipal
usajo que
ra el con-
Santiago
la escrita.
potecaria
procedió al
el Nota-
que de-
ño, ha-
s treinta
127, 144,
689, 694,
008, 1014,
to de los
ra que se
Sociedad
a corres-
próximo,
zizada, pa-
cho veni-
El Vice
Martínez
to Bacari.
Palas de
trove, don
interina-
beito, con
nombando
ado, cate-
stituto de
van, y de
Psicología,
Derecho
suelas de
tivamente
driguez y
Allo, doña
Ellén.
del pecho,
de llamase
caso, en la
O.
IL
a día 17
Baján del
ermáni; os;
ros, menin-
nuestros
ara un ma-
la Onesta
hará una
ógico
DIA 18
74'3
38'6
28'9
15'8
0'0
4'0
5'0
S. E.
147
Nuboso.
Subir.
S
BAS
as y calca-
Farmacias
a 30 de
hernia
domingo
el acre
director
ERMA-
la cura-
brada
mejoras
avilanos
reditado
lea per-
es NON
xpofes
ción fa-
damos a
esta en-
or en el
pedido.

